



Mi Universidad

Ensayo

Karla Alejandra de la Cruz Anzueto

Primer parcial

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en Medicina humana

Segundo semestre, grupo "C"

Comitán de Domínguez, Chiapas a 14 de Marzo 2024

Antropología médica II

Origen de la antropología médica

Las publicaciones médicas en general brindan poco espacio a la historia de la medicina, ética y antropología médica, es por lo anterior que como estudiante de la licenciatura en medicina humana, debemos conocer que existe diversidad cultural y la población tiene diversas opciones a donde acudir cuando se presenta un proceso de enfermedad, a lo cual siempre debemos de ser respetuosos, así como también debemos estar conscientes que la población tiene acceso a gran cantidad de información que ofrece la tecnología. El resultado de las investigaciones en el departamento de historia de la medicina revela cómo se ha conceptualizado la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo, lo que ha permitido la construcción de una identidad. Así mismo, ha hecho posible crear conciencia de la razón de ser de prácticas tradicionales que persisten en la actualidad para la curación de enfermedades, y comprender la visión que tienen ciertos grupos sociales, pacientes y sus familiares e incluso médicos, identificados con este tipo de experiencias médicas denominadas tradicionales. Un síndrome inflamatorio crónico, el micetoma, producido por actinomicetos que habitan y se reproducen en suelos húmedos y ricos en materiales orgánicos en descomposición, se documenta como evidencia de su presencia en la época prehispánica. En México es descrito hasta 1874, en el estado de Sonora y desde entonces existen reportajes de excavaciones. Se plantea lo posible representación en figuras prehispánicas de relación entre la

Nace la antropología médica

En México el interés por la reflexión sobre la enfermedad y el accidente desde las perspectivas socio-culturales también toma cuerpo al término de la segunda guerra mundial, pero su ascendente queda reducido a los antropólogos quienes se interesan por el enfoque cultural de la medicina. Antes de introducirse al tema es necesario fijar los límites del campo que tiene como objeto el estudio de la antropología general, para después abordar la antropología médica. Esta, como antes se dice, es una sub-disciplina de aquélla y se ocupa de aplicar ciertos conceptos y prácticas a la interpretación y al proceso de cambio de las ideas, patrones de acción y valores que norman el ejercicio de la medicina. La antropología no escapa a esta manera en tanto necesitando de reorganizar conocimientos viejos para sistematizarlos en una ciencia nueva etimológicamente comprendida y denominada con el estudio del nombre *Naxos* la etimología: El interés de los pioneros, tanto en etimología como en lingüística, se concentra en el campo controvertido de la religión y los propósitos que les mueve a conocer las prácticas y creencias indígenas sobre lo preternatural van dirigidos a facilitar la innovación del cristianismo y a consolidar el dominio colonial. Los invasores europeos, desde muy temprano, comprobaban la eficacia de médicos y médicas en el tratamiento de las enfermedades y accidentes que son comunes en la tierra antes del contacto indo-cristiano. A legos y clérigos les atrae el carácter esotérico de la medicina india y los funcionarios se adelantaron a instituir una cátedra

ANTROPOLOGÍA MÉDICA II

04 / Marzo / 24

Concepción mágico - religiosa de la Medicina en la América Prehispánica

La genesis de la medicina en la América prehispánica puede aun verse reflejada en la cosmovisión mágico religiosa que en la actualidad los pueblos originarios, que poblaron esta Tierra y han subsistido, mantienen sobre el fenómeno de la enfermedad y en sus costumbres terapéuticas. El pensamiento mágico - religioso en la salud y la forma de afrontar la enfermedad se caracterizaron por ser ampliamente difundidos en todas las culturas del norte, centro y sur de América. La cultura andina prehispánica estaba íntimamente integrada a la naturaleza, de allí nacieron sus concepciones metafísicas. Fue la tetráda, tierra - fuego - aire y agua, la fuente que inspiró el pensamiento andino prehispánico. La magia apareció simultáneamente al deseo de influir, sobre los fenómenos sobrenaturales, con el correr del tiempo se insertó en un sistema animista. La teología prehispánica era politeísta y politeísta, asumió la espiritualidad del medio natural circundante; en ese contexto los cataclismos y el poder de las enfermedades con el poder de sus apus, la pareja divina Ometecochtli - Omeicitlhuatl gesta a los 4 dioses Tezcatlipoca destinados a los cuatro puntos cardinales y relacionados con la genesis del universo mesoamericano. La concepción mágico religiosa fue la principal característica de la medicina precolombiana. Existían dioses "buenos" que concedían bienestar (riqueza, salud y amor) y

Antropología médica II

Importancia de la Antropología en la carrera de medicina

El estudio del hombre es objeto de varias ciencias, entre las cuales figuran: Medicina, Antropología, Psicología y Pedagogía, solo que desde perspectivas de análisis epistemológico diferente, pero para poder comprender al ser humano como una unidad compleja y multidimensional se requiere de una visión holística. De ahí que se requiere de un enfoque interdisciplinario para la integración de la medicina con la antropología, pues esta última brinda el conocimiento científico sobre el hombre en las dimensiones biológicas, psicológicas, sociales y culturales para lograr, en el proceso salud-enfermedad, la comprensión y solución de los problemas de salud del individuo, la familia, la comunidad, con un enfoque integral. Por tales razones resulta indispensable adentrarse en los contenidos antropológicos que contribuyan a la formación científica y humanista del médico general. Lo anterior justifica la necesidad de perfeccionar la formación profesional del médico general para tener una visión holística del ser humano y lograr una atención médica integral y de calidad. Para percibir al hombre como un todo único, además, resulta relevante lo expresado por Martínez, en la teoría biocognitiva, donde se reafirma la necesidad de estudiar al ser humano en su inseparable proceso mente-cuerpo-cultural. El ser humano es una unidad compleja, holística, holística y multidimensional, puesto

Referencia

Tema 1:

1.-Espinosa-Larrañaga, F. (2009). *Rev Med Inst Mex Seguro Soc*. Recuperado el 19 de Febrero de 2024, de *Rev Med Inst Mex Seguro Soc*:
<https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>

Tema 2

2.-Beltrán, G. A. (1955). Recuperado el 26 de Febrero de 2024, de
[file:///C:/Users/Hp/AppData/Local/Microsoft/Windows/INetCache/IE/HG38ZTOI/Nace%20la%20Antropologi%CC%81a\[1\].pdf](file:///C:/Users/Hp/AppData/Local/Microsoft/Windows/INetCache/IE/HG38ZTOI/Nace%20la%20Antropologi%CC%81a[1].pdf)

Tema 3

3.-Velarde, Ó. F. (2012). *SCIELO*. Recuperado el 04 de Marzo de 24, de SCIELO:
<http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>

Tema 4

4.-Dra. Odalis Querts Méndez, D. C. (2013). *SCIELO*. Recuperado el 11 de Marzo de 2024, de SCIELO: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014